

# ***SOCIETE HISTORIQUE ET ARCHEOLOGIQUE DE PAMIERS ET DE LA BASSE ARIEGE***

## **Assemblée générale du jeudi 24 janvier 2019**

17h - 17 h 30 : Réception de la cotisation des adhérents pris par la secrétaire et le trésorier.

17 h 30 : Ouverture de l'assemblée générale par la présidente.

### **1. Rapport moral :**

Danièle rappelle qu'elle a pris la présidence de l'Association, il y a juste dix ans et remercie tous les adhérents pour ce chemin parcouru ensemble.

Le Conseil d'administration, élu pour 3 ans le 25 janvier 2018 et elle-même renouvellent leurs vœux pour l'année nouvelle aux personnes présentes. La présidente remercie également les élus, les fonctionnaires départementaux et les présidents d'associations amis présents, et en particulier la nouvelle directrice des Archives départementales de l'Ariège, Mariegeorges Allabert. Elle présente enfin les excuses de tous ceux qui n'ont pas pu assister à cette assemblée générale et qui le lui ont demandé.

En commençant la lecture du rapport d'activité 2018 de La Société historique, la présidente remercie particulièrement au sein du conseil d'administration pour leur aide sans faille, la secrétaire, Véronique et Alain, le trésorier, mais aussi Yves André Cros, Claudie Sicre et Yvette Luguel lien fidèle pour leur aide dans la préparation des voyages et la gestion quotidienne de la Société.

En 2018 la Société historique a reçu deux subventions, l'une de la Mairie de Pamiers (300 euros) et l'autre du Conseil départemental (300 euros), qui lui ont permis de mener à bien ses activités. La présidente remercie au nom de tous les adhérents les élus de Pamiers, M. Trigano, Mme Rousseau-Fotti, M Gérardin, le Conseil départemental et son président M. Nayrou, les médias qui relaient les informations et le Foyer inter générations qui accueille la Société après les conférences.

Le Conseil d'administration s'est réuni régulièrement les 19 janvier, 14 février, 12 mars, 5 juillet, et le 16 janvier 2020.

Les dossiers de demande de subventions ont été présentés en temps voulu.

La présidente a assisté aux différentes manifestations auxquelles la Société a été invitée, elle a participé en avril et novembre aux réunions de la commission locale de l'AVAP (mise en valeur de l'architecture et du patrimoine) et, entre les réunions, a travaillé avec la société Kargo, chargée de la rédaction de l'étude. A la demande de Daniel Pédoussat, inquiet par l'annonce dans un quotidien de la démolition de deux maisons rue Major, une délégation a été reçue par M. Trigano en mars, une lettre lui a été envoyée pour expliquer la position de la Société sur le maintien en l'état de l'alignement de la rue et la Présidente a été reçue par Monsieur le Maire, une seconde fois.

**Les conférences** ont eu lieu aux dates indiquées, à l'exception de l'une d'entre elle :

le jeudi 25 janvier 2018 à la suite de l'assemblée générale, Claudine Pailhès a donné sa version de « l'Affaire Martin Guerre » ;

le jeudi 22 mars 2018, Jacques Carol a présenté « Emile Pinet-Laprade, enfant de Mirepoix et gouverneur du Sénégal » ;

le jeudi 24 mai 2018, Danièle Neirinck, a expliqué pourquoi le conseil de ville de Pamiers avait pris le nom de « Trentat » ;

le jeudi 28 juin, Jean Clottes a entretenu un public très nombreux de « l'art des cavernes et du chamanisme » ;

le jeudi 27 septembre 2018, Bernadette Truno a raconté « la guerre sur le front d'Orient de Raymond Escholier en 1918 » ;

le Jeudi 25 octobre 2018, dans le cadre de l'AFMTéléthon, Jean-Louis Noyès a présenté « L'hygiène à Pamiers à la fin du Second Empire »

le 6 décembre 2018, Annie Collognat a dévoilé la correspondance entretenue durant la Grande Guerre par trois frères d'Auzat avec leurs familles.

En revanche, la conférence de Ludovic Sérée de Roch sur « le général Joseph-Thomas Sarrut », programmée le 22 novembre 2018, n'a pu avoir lieu, le conférencier ayant été dans l'obligation de l'annuler.

**La sortie archéologique** a eu lieu le samedi 9 juin 2018 à Carcassonne. Le matin, sous la direction de M. Jean-Louis Gasc et de M. Jean Blanc, les excursionnistes ont pu visiter des parties peu ouvertes au public de la Cité de Carcassonne et de la basilique Saint-Nazaire (la chapelle de Radulphe), puis, l'après-midi, la Ville basse avec MM. Claude Robion et Gilbert

Larguier qui ont fait ouvrir demeures et hôtels particuliers pour en faire admirer les plafonds peints et les cours intérieures. Le programme était beau mais trop chargé. Il faudra veiller à l'avenir à l'alléger.

Mis au vote, ce rapport moral est approuvé à l'unanimité.

## 2. Rapport financier

Alain Tyrode présente le rapport financier.

Le bilan financier de l'exercice 2018 est bon, puisqu'on enregistre un solde positif de 192, 86 euros.

Les dépenses concernent essentiellement l'excursion, avec la location du car (530 euros) mais les adhérents sont venus en nombre (54) et des tarifs très généreux ont été faits à la Société en particulier par l'Administrateur du château comtal de Carcassonne. Tous les guides, de grande qualité ont été bénévoles. La sortie n'a donc pas été déficitaire.

Sinon, les principales dépenses ont été : l'assurance (191, 42 euros), l'adhésion à des organismes culturels (80 euros), des frais de fournitures (119, 72 euros) et de timbres (329 euros). Le total des recettes s'élèvent à 3429 euros dont 600 euros de subventions et 820 euros d'adhésions. Il est à noter que tous les conférenciers ont été bénévoles et que cette activité n'a pas grevé le budget de la Société.

Au total les recettes ont été de 3429 euros et les dépenses de 3236, 14 euros.

Au 31 décembre 2018, le solde créditeur du compte courant était de 1623, 32 euros.

Alain Tyrode conclut en précisant que les finances de l'association sont stables, que la Société arrive à un équilibre qui lui permet d'envisager sereinement l'avenir.

Il propose en conséquence de maintenir le montant annuel de la cotisation à 10 euros.

Le rapport financier est approuvé à l'unanimité des membres présents ainsi que le montant de la cotisation pour 2019.

## 3. Le Programme de la société pour 2019

Une partie du programme a été déjà donnée (pour la période février-août 2019) par « Où va la nuit », la saison culturelle de Pamiers. Dans cette plaquette, dans la deuxième partie intitulée « Pamiers en scène » qui est dédiée à la programmation culturelle des associations, la page 42 est dédiée à la Société historique.

Voici la liste des **conférences** de toute l'année 2019 :

. Jeudi 21 mars : « **Les mange mil au Sénégal** » par M. Jacques Carol (On appelait ainsi les Ariégeois qui ont émigré en Afrique à partir de 1850 et se sont spécialisés dans la culture des arachides).

. Jeudi 18 avril : « **La fabrique de faux Saint- Louis de Saverdun (XIX<sup>e</sup> siècle)** » par M Jean Cantelaube. Une aventure industrielle contemporaine de l'Usine de Pamiers, mais qui, elle, n'a pas connu la réussite.

. Jeudi 23 mai : « **L'histoire explosive d'une famille lyonnaise, les Arban** » par MM. Xavier Canin et A. Rousset. Les Alban, c'est cette famille lyonnaise qui donna naissance au musicien sur lequel travaille le directeur du conservatoire.

. Jeudi 24 octobre : « Les lieux de mémoire de la grande guerre en Ariège » par M. Patrick Roques. Cette conférence terminera le cycle des conférences débuté en 2014 sur la Grande Guerre.

. Jeudi 21 novembre : « **Le curieux voyage de Christophe Colomb** » donnée par le Dr. Pierre Ludin. Bien des interrogations subsistent encore aujourd'hui sur les voyages de Colomb et la découverte du Nouveau Monde ...

. Jeudi 5 décembre : « **Urbanisme et hygiène à Pamiers à la fin du XIX<sup>e</sup> siècle** » par « M. Jean-Louis Noyès. Comme tous les ans cette conférence sur un pan de l'histoire de Pamiers sera donnée en faveur de l'Apaméthon.

**L'Excursion aura lieu le Samedi 18 mai 2019 à Saint Lizier**, sous la direction de l'historien du Couserans et appaméen : M. Jacques Pince.

Nous visiterons le matin le bourg, l'église paroissiale, le cloître et le trésor et l'après-midi l'ancien palais des évêques et Notre-Dame de la Sède

Un programme précis sera adressé à tous les adhérents dans les prochaines semaines.

**Questions diverses :**

Des précisions sont demandées sur les immeubles qui pourraient être abattus rue Gabriel Péri.

Daniel Pédoussat regrette l'état de péril de l'ancienne église de Saint-Jean du Falga dont la toiture a besoin d'être refaite.

Mme Roig signale que le jeudi soir, en même temps que les conférences de la Société historique, le Centre d'histoire de Varilles (M. Bruno Manuguerra) propose les siennes à Varilhes. Le problème est à régler entre les deux présidents.

**4. Conférence de M Jean- Luc Laffont sur le Tremblement de terre pyrénéen du 21 juin 1660 : un évènement majeur de l'histoire sismique française.**

**5.**

Cette conférence très documentée et finement présentée et qui a été très appréciée a terminé cette assemblée générale.

Danièle Neirinck

Véronique Nardizzi